

## Padecen 750 mil familias baja en remesas (El Reforma 03/12/09)

Padecen 750 mil familias baja en remesas (El Reforma 03/12/09) En promedio, los paisanos envían a sus familias unos 3 mil 800 pesos al mes. Foto: Francisco Barrón Del dinero que envían los paisanos a capitalinos, 90 por ciento se emplea en gastos cotidianos Luis Fernando Reyes Ciudad de México (03 diciembre 2009).- Unas 750 mil familias capitalinas resintieron el desplome de 35.8 por ciento que sufrieron en octubre las remesas que ingresaron al País desde Estados Unidos y Canadá. Principalmente, 90 por ciento del dinero que reciben los capitalinos de sus familiares desde el exterior, alrededor de 300 dólares al mes, se destina a gastos cotidianos, como despensa, colegiaturas, pasajes o renta. "Nadie puede negar que es un golpe muy duro a nivel familiar, pero ya multiplicado, pues también la economía de la Ciudad se ve afectada", comentó Guadalupe Chipole, directora del Centro de Atención a Migrantes y sus Familias del Distrito Federal (CAMyF). De acuerdo con los datos del Banco de México, la caída de los flujos de remesas es histórica; al menos hasta septiembre, el decremento había fluctuado entre 12 y 18 por ciento, en comparación con 2007. Pero el fenómeno económico puede tener una raíz social e incluso política más profunda, tras la recesión que dejó la crisis económica. "Parece que este año y el que viene vamos a resentir los efectos de la crisis en la realidad, porque la gente que regresa y la que aún vive en Estados Unidos nos manifiesta que ya están siendo desplazados por personas estadounidenses en su centro laboral, inclusive toman puestos precarios, para poder sostener su situación", explicó la funcionaria. La falta de trabajo en el país del norte está obligando a los estadounidenses a optar por trabajos en los que antes no competían y donde los mexicanos encontraban un nicho de oportunidad. De acuerdo con la primera Encuesta de Migración y Dinámica Poblacional en el DF, de 2008, 72 por ciento de los migrantes en la Ciudad sólo hizo el viaje una vez. "Ya había algunos anuncios a principios de año, consideramos que era una situación que iba a implementarse tarde o temprano y ahora ya está sucediendo, la escasez de empleos se hace evidente de esta forma; ellos lo dicen de una forma muy coloquial: 'ahora resulta que los gringos sí van a trabajar'", expresó Chipole. Empeora panorama migrante La recesión de la actividad económica en Estados Unidos y los controles oficiales más estrictos han minado las oportunidades de los migrantes mexicanos los últimos tres años. Aunque 75 por ciento de ellos tiene entre 17 y 49 años, sus probabilidades de éxito son notablemente más reducidas. "Las personas que tienen menos tiempo (en Estados Unidos) son las que tienen menos oportunidades laborales y son las que están desertando, mientras que las personas que tienen poco de haberse ido y no encontraron trabajo, no les quedan nada de ganas de regresar, porque además aquí se quedaron con deudas muy fuertes a las que les van a tener que hacer frente", explicó Chipole. Incluso, dijo, se han tenido casos en los que son los capitalinos quienes mandan dinero a sus familiares en el exterior para ayudarlos o incluso para que regresen. Actualmente, la intención de migrar es baja en la Ciudad; de acuerdo con la encuesta de Migración y Dinámica Poblacional en el DF, 64 por ciento de los capitalinos no tiene la intención de viajar a Estados Unidos para trabajar, bajo ninguna circunstancia.